

n'a jamais été au centre de mon attention. Ce qui ne signifie pas d'ailleurs que j'ai le droit de rester aveugle au problème juif qui existe et exige une solution. Les « Amis de l'U.R.S.S. » se satisfont de la création du Birobidjan. Je ne m'arrêterai pas ici à considérer si on l'a établi sur des bases saines ni quel type de régime on y trouve (le Birobidjan ne saurait éviter de refléter tous les vices du despotisme bureaucratique). Mais il n'est pas un seul progressiste doué d'entendement pour trouver à redire à l'attribution par l'U.R.S.S. d'un territoire spécial à ceux de ses citoyens qui se considèrent comme juifs, qui utilisent la langue juive de préférence à toute autre et qui souhaitent vivre regroupés. S'agit-il ou non d'un ghetto ? Pendant la période de démocratie soviétique, quand les migrations étaient absolument *volontaires*, il n'était pas question de ghettos. Mais la question juive, en vertu de la façon même dont s'est effectué l'établissement de colonies juives, prend une dimension internationale. N'est-il pas correct d'affirmer qu'une fédération socialiste mondiale se devrait de rendre possible la création d'un « Birobidjan » pour les juifs qui souhaiteraient avoir leur propre république, pour théâtre de leur culture ? On peut présumer qu'une démocratie socialiste ne recourra pas à l'assimilation forcée. Il se peut très bien que, dans deux ou trois générations, les frontières d'une république juive indépendante, tout comme celles de bien d'autres nations, soient abolies. Je n'ai ni le temps ni le désir de méditer sur ce sujet. Nos descendants sauront mieux que nous ce qu'ils auront à faire. Ce qui me préoccupe, c'est la période de transition au cours de laquelle la question juive en tant que telle se posera encore de façon aiguë et exigera des mesures appropriées de la part d'une fédération mondiale des Etats ouvriers. Les méthodes utilisées pour résoudre la question juive qui, sous le capitalisme en déclin, ont un caractère utopique et réactionnaire (sionisme), prendront sous un régime de fédération socialiste, une signification pleine et salutaire. Voilà ce que je voulais souligner. Comment un marxiste ou même un démocrate cohérent peut-il y trouver à redire ?

Impérialisme et antisémitisme

Voici des extraits de La guerre impérialiste et la Révolution prolétarienne mondiale, manifeste de la Conférence d'urgence de la IV^e Internationale qui se tint en mai 1940. Ce manifeste fut publié dans Socialist Appeal du 29 juin 1940 et, à nouveau, dans les Ecrits de Léon Trotsky (1939-1940) (Merit Publishers, 1969).

Le monde du capitalisme en décomposition est surpeuplé. L'admission d'une centaine de réfugiés supplémentaires devient un problème majeur pour une puissance mondiale telle que les Etats-Unis. A l'ère de l'aviation, du télégraphe, du téléphone, de la radio et de la télévision, les voyages d'un pays à l'autre sont paralysés par les passeports et les visas. Cette période de déclin du commerce extérieur et du commerce intérieur, connaît en même temps une exacerbation monstrueuse du chauvinisme et surtout de l'antisémitisme. A l'époque de son essor, le capitalisme sortit les juifs des ghettos pour en faire les instruments de son expansion commerciale. Aujourd'hui, la société capitaliste en décomposition s'efforce de rejeter les juifs par tous ses pores. 17 millions d'individus sur les 2 milliards qui peuplent le globe, c'est-à-dire moins d'un pour cent, ne peuvent plus trouver de place sur notre planète ! Au milieu de vastes étendues de terres, parmi les merveilles de la technologie qui a conquis pour l'homme le ciel comme la terre, la bourgeoisie a réussi à transformer notre planète en une prison abjecte...

La lutte pour « l'espace vital » n'est rien qu'un camouflage de l'expansion impérialiste, c'est-à-dire de sa politique d'annexion et de pillage. La justi-